
 1 

  
 
I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO  
     SECRETARIA MUNICIPAL 

 CONCEJO MUNICIPAL 
 
 SESION EXTRAORDINARIA Nº 58 
 
 9 DE ENERO DEL 2007 
 
 
 En San Bernardo, a 9 de enero del año dos mil siete, siendo las 18:55 horas, se dio inicio 
a la Sesión Extraordinaria N º58, presidida por la Sra. Alcaldesa, doña Orfelina Bustos 
Carmona, y que contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 
 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS 
SRA. ANGELICA PINO SAN MARTIN 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 
SR.  GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ 
SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME 
 
 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal, Sr. Rodolfo Muñoz Castillo. 
 
TABLA:  
 
 
1.- AUDIENCIA PÚBLICA. 
 
 ORGANIZACION: ANDHA CHILE. 
 
 TEMA    : INFORMAR NUEVAS SITUACIONES PRODUCIDAS POR 

LAS AUTORIDADES POLITICAS NACIONALES, 
RESPECTO A LAS DEMANDAS DE SOLUCION A LOS 
PROBLEMAS QUE VIVE DEBIDO A LA POLITICA 
NACIONAL EXISTENTE. 

 
 EXPONE      : SR. RUBEN CESPED RUZ. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
SRA. ALCALDESA  En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 
 
1.- AUDIENCIA PÚBLICA . 
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 ORGANIZACION: ANDHA CHILE. 
 TEMA    : INFORMAR NUEVAS SITUACIONES PRODUCIDAS 

POR LAS AUTORIDADES POLITICAS NACIONALES, 
RESPECTO A LAS DEMANDAS DE SOLUCION A LOS 
PROBLEMAS QUE VIVE DEBIDO A LA POLITICA 
NACIONAL EXISTENTE . 

 
SRA. ALCALDESA  Buenas tardes vecinos, buenas tardes Sres. Concejales, como el tema es 
de mucha importancia, y es un elemento indispensable para la vida en familia, nosotros hemos 
creído tremendamente pertinente escucharlos a ustedes en esta audiencia pública.  Hemos tenido 
conversaciones formales, informales, con ustedes, hemos hecho algunas gestiones en el 
SERVIU, algunas gestiones con algunos bancos, hemos cumplido como Municipio el 
compromiso de encuestar a sectores enteros que nos han pedido, más bien referido de las 
viviendas sociales, más bien en esa línea.   
 
Entonces, ahora nos parece pertinente ver cómo podemos nosotros ayudarlos a la búsqueda de 
solución de sus problemas.  El Municipio, como siempre, de acuerdo a sus recursos está 
dispuesto a atenderlos a ustedes, a solucionarle sus problemas en un ambiente de respeto, de 
sana convivencia, de orden, porque si se nos produce algo inmanejable tanto como para ustedes, 
como para nosotros, es difícil poder avanzar, y la idea es avanzar. 
 
Nosotros recibimos días atrás a la directiva de ustedes, de hecho se reúnen en este Municipio, yo 
les he facilitado un    espacio donde ellos trabajan, les hemos facilitado que saquen algunas 
fotocopias, pocas, por supuesto que muy poquitas, además ellos pidieron un bus para ir mañana 
al Parlamento, ellos tienen una entrevista con la Comisión de Vivienda, les hemos facilitado un 
bus, uno de los 3 buses que este Municipio obtuvo del gobierno regional, que son para servicio 
nuestro, y lo que le hemos pedido a ellos, porque así está en nuestro reglamento, que ustedes 
paguen el petróleo, que no es mucho, y los peajes, pero ustedes ya disponen del bus, un pullman 
de última generación, que los va a llevar y los va a traer.  Es todo lo que hemos podido nosotros, 
como Municipio, responder a las peticiones que ustedes nos han formulado.   
 
Entonces, ahora iniciamos nuestra reunión, tengo que decirles a ustedes que las personas a 
quienes nosotros vamos a escuchar, y así se estableció por reglamento, son los 3 dirigentes que 
están acá.  Si alguna persona de ustedes quiere hacer uso de la palabra, yo tengo que pedir la 
autorización al H. Concejo, si es que ustedes pueden hablar o no pueden hablar, de tal manera 
que no me juzguen a mí cuando yo no les doy la palabra, porque no estoy obligada a hacerlo, 
nosotros estamos obligados a escuchar a sus dirigentes.   
 
Dicho ésto entonces, iniciamos nuestra Sesión Extraordinaria Nº58, es una audiencia pública 
que la pide la organización ANDHA Chile, y cuyo tema es informar nuevas situaciones 
producidas por las autoridades políticas nacionales, respecto a las demandas de solución a los 
problemas que vive, debido a la política nacional existente.  Expone el Sr. Rubén Césped Ruz, 
tiene la palabra don Rubén. 
 
SR. RUBEN CESPED Muy amable, gracias.  Una consulta ¿cuánto tiempo se dispone 
para la exposición? 
 
SRA. ALCALDESA  Según el reglamento de sala, usted dispone de 10 minutos para exponer, 
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puede usar 5 minutos más si quieren completar las señoras dirigentes algún tema, pero si no se 
ha resuelto el tema, si no hemos llegado a acuerdo, no hay inconveniente en dialogar un poco 
más. 
 
SR. RUBEN CESPED En primer lugar, buenas tardes a todos los representantes del 
poder político de la Comuna de San Bernardo, saludamos en especial a los representantes 
elegidos por votación directa, Sra. Alcaldesa Orfelina Bustos, los Sres. Concejales por orden de 
apellido, Nora Cuevas, Sonia González, Francisco Pereira, Angélica Pino, Leonardo Soto, 
Germán Venegas, Sergio Villavicencio y Juan Zúñiga. Los dirigentes de ANDHA Chile 
representamos a villas de la comuna que están organizadas en nuestro sindicato de otros 
trabajadores, Agrupación Nacional de Derechos Habitacionales ANDHA Chile, tenemos al rol 
sindical único 13012920, a partir de este año, así en la práctica somos un sindicato territorial 
cuya misión es representar y defender los derechos habitacionales, como un derecho humano 
básico fundamental y para alcanzar una vida digna para la familia de los trabajadores chilenos 
en los temas de vivienda. 
 
Nos dirigimos a ustedes de representados a representantes, más que de simples ciudadanos 
organizados a autoridades, hay una gran diferencia entre ambas, se trata de la diferencia de los 
hábitos con respecto al poder político.  En ANDHA Chile hemos asumido que todos los 
dirigentes son sólo representantes de sus bases, recibiendo un mandato revocable si las 
necesidades, o los hábitos de conducción de las tareas que nos han sido encomendadas así lo 
requieren.  La autoridad la dan las leyes   y reglamentos que las propias organizaciones se dan.  
Tratamos de no confundir autoridad con autoritarismo y practicar en la mejor medida posible 
una democracia interna a nuestra organización, si toda persona cultiva estas reglas del juego a 
nivel de hábito democrático, entonces algún día podremos construir una democracia en el 
sentido más profundo de la palabra. 
 
De representantes a representados venimos a plantear a las autoridades locales la necesidad de 
vuestro apoyo a las demandas habitaciones de las familias trabajadoras chilenas, Chile tiene una 
constitución política, máxima ley nacional y en ella están consagrados los derechos humanos a 
desarrollar para todos los ciudadanos, los derechos habitacionales son parte integrante de estos 
derechos humanos. Chile ha firmado tratados internacionales en los que también se cuentan 
compromisos con respecto a los derechos habitacionales, por tanto éstos son obligatorios para 
los representantes de nuestro país, ésto se renueva cada cierto tiempo y nuestro país lo ha hecho 
periódicamente.   
 
De estos derechos habitacionales, nosotros distinguimos al menos tres de mayor relevancia y 
son los siguientes: el derecho a tener una vivienda y Chile arrastra por décadas y décadas un 
déficit habitacional que hoy afecta a alrededor del 20% de las familias chilenas; segundo, el 
derecho a tener una vivienda de calidad de acuerdo a las necesidades de las familias chilenas; 
tercero, el derecho a pagar por esta vivienda un precio justo, de acuerdo a las capacidades de 
pago que son propias de las familias trabajadoras chilenas.   
 
Entrando en estos temas, nos referiremos primero a los derechos, una vivienda para cada 
familia, sólo tomemos de referencia la última década, el presidente Eduardo Frei en 1996 fijaba 
el déficit de vivienda en unas 550.000 unidades, el CENSO del 2002 reveló que sólo las 
familias allegadas en este país alcanzaban a 623.000 hogares, y que el número de viviendas 
irrecuperables era de 155.000 viviendas más. El Parlamento, investigando los problemas de 
construcción de vivienda, determinó que al menos unas 22.000 viviendas se habían construido 



 4 

en tan malas condiciones de construcción que eran irrecuperables, estas cifras nos indican que el 
problema del déficit habitacional llegaba a ese año en nuestro país a más de 800.000 viviendas. 
 
El MINVU ha fijado actualmente el déficit alrededor de las 600.000 unidades, no obstante la 
lectura de las estadísticas nos indican otra cosa, acompañamos un anexo en el que se analizan 
estas cifras y el recálculo nos dice que en Chile faltan todavía más de 700.000 viviendas y que la 
proyección de la solución del problema del déficit, si se sigue al mismo ritmo, no terminará en 
menos de 20 años.  Aquí hay problemas de medición con respecto a este problema, los censos se 
practican cada 10 años, el próximo será el año 2012, las mejores aproximaciones se hacían con 
la encuesta CASEN cada 3 años, la última acaba de practicarse ahora en noviembre y sus 
resultados se conocerán a mediados de este año, no obstante en ella no se practicó el cálculo del 
déficit habitacional como en las encuestas anteriores, ésto deja un déficit informativa intermedio 
entre censo y censo. 
 
Bueno, con respecto a las cifras se manejan actualmente en forma deductiva y hay que tener en 
cuenta lo siguiente, la primera nos indica con respecto a los subsidios otorgados que el Estado 
está entregando alrededor de 100.000 subsidios anuales, sin embargo hay dos estadísticas que 
hay que considerar, unas son las estadísticas otorgadas anualmente y otras son los subsidios 
adjudicados y realmente pagados durante el año, el promedio de esta segunda estadística nos 
dice que en promedio se entregan solamente 80.000 subsidios al año, por lo tanto, en los últimos 
4 años el promedio bajó a 76.000 viviendas anuales.   
 
Bueno, ésta es la situación real a pesar de que el año 2005 se anunciaron 116.000 subsidios, los 
pagados realmente durante ese año fueron 78.000, hoy día eso significa que el cálculo del déficit 
sigue en sobre 704.000 viviendas.  Si se considerara los subsidios realmente pagados llegamos a 
una cifra de 770.000 viviendas de déficit en el país.  Bueno, éste es el primer gran problema, 
normalmente en cada año se requieren 96.000 viviendas para la renovación nada más que las 
cifras que se requieren para el crecimiento vegetativo de la población. 
 
Con respecto a la calidad de la vivienda, bueno, hay viviendas que no cumplen las condiciones 
normales para llevar como familia una vida digna, de aquí se deriva el problema de la calidad de 
la vivienda, no está suficientemente cuantificado, solamente un dato ilustrativo, una familia de 4 
personas necesita una casa de por lo menos 60 m.2, el 90% de todas las viviendas sociales que 
se construyen tienen metrajes inferiores, ésto atenta contra la calidad de las viviendas, a ellas 
debe agregarse todos los problemas constructivos, del barrio y ambientales.   
 
Chile firma tratados internacionales en los cuales está establecido que las viviendas debieran ser 
de 12,5 m.2 por persona y sin considerar lo que corresponde a baños, cocina, closet, que son 
espacios de uso poco común, por eso para una familia de 4 personas se establece 60 m.2. 
 
Bueno, aquí yo voy a dejar el informe, voy hacer una exposición más resumida por el tema del 
tiempo, pero éste es uno de los temas fundamentales, hoy día los programas de vivienda han 
establecido como un mínimo de 40 m.2, y ésto no está de acuerdo a las normas internacionales, 
ese es otro tema que vamos a llevar mañana al Parlamento entre todos los temas que tenemos al 
respecto.   
 
Con respecto a la calidad de la construcción y la responsabilidad real, hoy día es imposible que 
un trabajador pueda plantearse ganar un juicio a las constructoras, las municipalidades y la 
direcciones de obras municipales no controlan efectivamente el cumplimiento de normas 
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técnicas prometidas por constructoras y calidad efectiva de la construcción, se aprueban las 
recepciones de obras sin los controles adecuados del MINVU, que también tiene 
responsabilidades tiene menos control aún con respecto a la construcción de calidad, tampoco es 
materia de estudio, o de resolución para los nuevos tribunales, en los tribunales civiles ni 
siquiera existe jurisprudencia positiva para poder mostrar, simplemente no existen juicio en las 
viviendas sociales. 
 
Finalmente, el gobierno actual que de hecho ha tomado medidas con el objeto de reponer 
viviendas que quedaron inservibles en el proceso de construcción, las medidas que ha tomado 
solamente resuelven el problema de las viviendas, pero asume el costo total por parte del 
Estado, y no hace ninguna acción hasta el momento que signifique la sanción o la exigencia de 
responsabilidad a las constructoras. 
 
Bueno, con respecto a las mismas luchas que ha dado ANDHA Chile en este sentido, hoy día 
han salido iniciativas nuevas,  como es el proyecto que hoy día está en curso en su primera 
etapa, donde se propone una indemnización desde un 20% hasta el valor total de la vivienda 
para aquellas con defecto en sus calidades constructivas, pero al respecto nosotros requerimos 
urgentemente, sea cual sea el marco legal que se establezca, el hecho que exista un apoyo legal 
hacia los compradores, con asesoría, que les permita defenderse en caso de que tanto en el 
contenido de la escritura, como en los posteriores reclamos que se puedan hacer por 
incumplimiento que se produzcan, se pueda reclamar efectivamente con respecto a la calidad de 
la vivienda, la asistencia legal efectiva es lo que la gente necesita para estos problemas, más una 
ley que también sea efectiva, pero que se haga con cargo a los responsables, y en este caso no 
asumir todos los costos por parte del Estado. 
 
El tema más evidente con respecto al tema de calidad de vivienda y que tiene que ver con 
seguridad social, y ésto tiene que ver con las condiciones del barrio y del medioambiente en el 
cual se desarrolla la vida ciudadana de las familias, tiene que ver con el acceso a todos los 
servicios públicos, pero junto con ésto hay un tema que es fundamental en la seguridad social, 
que tiene que ver con las fuentes de trabajo, la cesantía, el desempleo y la desesperanza son 
flagelos fundamentales que después tienen que ver con el tema del pago de las viviendas, si la 
cesantía y el desempleo se mueven hoy día entre el 6,5% y el 8,5%, la desesperanza de 
encontrar un trabajo en los chilenos alcanza al 34%, ésto es lo que refleja el estudio del 
economista Álvaro Bardon, que en su estudio comparado de la economía nacional con otras 
economías mundiales a partir de los índices de empleo, determinó que en Chile faltan 2.000.000 
de empleos.  
Los 200 barrios integrados, que es parte de la política de gobierno actualmente, serán sólo una 
muestra para miles y miles de barrios existentes en el país, todavía hay que ver qué ocurrirá con 
estos proyectos, pero aquí el tema fundamental sigue siendo que las personas en edad 
económicamente activa son más de 9.200.000, los activos no superan los 6.000.000, y hay 
3.400.000 en edad de trabajar que no lo pueden hacer, el estudio de Bardón se basa en la 
proporcionalidad con otras economías mundiales, por eso se llega a ese déficit, que corresponde 
a un 34%, ésto es congruente con las cifras del 38,5% de inactivo en la población en edad activa 
que publica el propio informe CASEN del año 2003, éste es el elemento fundamental para la 
vida y la calidad de vida, las fuentes de trabajo para las familias chilenas. 
 
Con respecto al tema de los deudores y el tema que más se ha   logrado tratar con las 
autoridades, particularmente con el Parlamento, hoy día tenemos que informar que el total de 
deudores de viviendas sociales son alrededor de 811.500, actualmente en los SERVIU quedan 
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81.000 deudores, con respecto a los SERVIU banca 15.400 deudores, los ex Anaps 14.900 
deudores, los PET 204.000 deudores que acaban de ser informados por el Ministerio al 
Parlamento, y otros programas que no están considerados, hasta el momento en la información 
entregada por el gobierno corresponde a 495.000 deudores de otros programas.   
 
En este sentido, uno de los temas que nosotros vamos a discutir y a plantear en el Parlamento es 
la incorporación al estudio para la solución del tema de los deudores a todo aquello que 
correspondan a vivienda social.  En este plano hay que distinguir que no solamente aquellas 
familias que reciben viviendas dinámicas sin deuda, es decir sin crédito, correspondan a 
vivienda social.  Todas aquellas viviendas que están definidas por ley hasta 400 U.F., como 
valor del costo de la vivienda, son viviendas sociales, y por lo tanto se les otorga subsidio hasta 
1.000 U.F., por lo tanto, todas las personas que se endeudan hasta las 750 U.F, porque hay que 
pagar un 25% de pie al contado, son viviendas sociales y eso está definido por ley. 
 
Bueno, con respecto a este tema, acá vienen las cuantificaciones, nuestra propuesta fundamental 
está en relación a la solución de los deudores.  Nuestra propuesta central tiene que ver que las 
familias chilenas, dado los bajos ingresos que existen en el país para los trabajadores, se 
establezca el precio justo de la vivienda, durante los últimos meses hemos tenido que hacer 
mayor precisión con respecto al tema, el precio del avalúo fiscal, que es un precio que iba 
paralelo al de los certificados de vivienda social que entregan las direcciones de obras, durante 
este año han empezado a separarse precisamente por los cambios que se hicieron para este año 
con respecto al tema del avalúo fiscal.   
Bueno, nosotros, entonces establecemos desde ahora, al principio habíamos dicho que el valor 
justo de la vivienda era el precio del avalúo fiscal, con estos antecedentes y estos cambios que 
se han producido durante este año, nosotros lo que estamos pidiendo y estableciendo es que el 
precio justo de la vivienda quede establecido en los costos reales de la vivienda, que están 
certificados por las direcciones de obras y aparecen inscritas en todas las escrituras de la gente 
cuando firma sus escrituras en la compra de vivienda. 
 
Este es nuestro planteamiento central, aquí hay una serie de situaciones que se han producido 
durante el último período, hay al menos 3 mociones de acuerdo que se han tomado en el 
Parlamento, dos el 6 de septiembre, una durante el mes de octubre, dos corresponden a la 
Cámara de Senadores, una corresponde a la Cámara de Diputados, y en todas ellas se toman 
medidas, o se proponen medidas y se solicita al gobierno la solución de los deudores.   
 
Al respecto, quiero hacer el comentario de cuál es el cuadro que existe hoy día con respecto al 
apoyo de los partidos políticos y de las personas que están en los distintos sectores.  Pablo 
Longueira, a nombre de la Alianza por Chile, planteó la solución del endeudamiento a partir del 
pago del precio justo de la vivienda el 3 de octubre en el senado, no se tradujo en acuerdo, 
esperamos que al calor de la comisión mixta que ya está funcionando y tiene un plazo de 90 días 
para hacer las proposiciones de solución a los deudores, mantenga al calor de la discusión en 
esta comisión lo que planteó en aquella fecha. 
 
Nelson Avila, del Partido Radical Social Demócrata, también ha apoyado nuestros 
planteamientos en los mismos términos anteriores.  El senador demócrata cristiano Adolfo 
Zaldívar, a nombre de la XI Región del país, ha solicitado un conjunto de medidas similares a 
nuestro pliego de la familia para dicha región, propone ni más ni menos que la compra de la 
cartera por parte del Banco de Estado y la regulación del crédito para todos los que tienen un 
trabajo adecuado y condonaciones para quienes tienen bajos ingresos, ésto está exactamente 
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dentro de los planteamientos que nosotros hemos hecho en ANDHA Chile, lo que queremos es 
que ese tipo de proposiciones se generalicen para todo el país.  La senadora Soledad Alvear se 
ha planteado favorablemente en la búsqueda de soluciones hasta los PET, esperamos que se 
profundice en las reflexiones y en las soluciones que se entreguen durante este período.  
 
Bueno, son estas proposiciones las que han permitido plantear estas 3 mociones y al calor de la 
discusión del presupuesto nacional se resolvió lo siguiente, y ésto fue aprobado por las 2 
cámaras, en Cámara de Senadores fue aprobado por unanimidad, respecto a los deudores 
habitacionales, ex SERVIU traspasado   la banca privada, como también respecto a los deudores 
PET que recibieron algún subsidio del Estado, se les deberá aplicar la nueva ficha de protección 
social a objeto de terminar su real capacidad de pago en virtud de su actual condición 
económica y social, este acuerdo fue aprobado el 14 de noviembre y está rotulado en la materia 
del proyecto de ley del presupuesto del  sector público para el año 2007.  En este período 
nosotros hemos conseguido el apoyo no solamente de sectores políticos, sino que también de 
sectores sociales.   
 
Quiero destacar que fue un gran avance para nosotros el apoyo de organizaciones sociales como 
la CUT, quienes en el pleno realizado en el CONFASIM en el mes de noviembre, los dirigentes 
sindicales, los trabajadores, resolvieron apoyar en pleno las demandas de ANDHA Chile.   
 
Además, durante el año, prácticamente desde el mes de junio hacia adelante, también contamos 
con el apoyo de las iglesias chilenas, tanto la iglesia católica, como las iglesias protestantes, 
quienes han manifestado positivamente su apoyo a las demandas de ANDHA Chile, 
particularmente en el tema de los deudores.   
 
Bueno, a partir de ésto que es una exposición bastante resumida de lo preparado, nosotros 
solicitamos esta audiencia pública con el objeto de poder pedir a las autoridades locales el apoyo 
a nuestras demandas.  Estamos claros que los problemas no se pueden resolver a nivel local, o 
sea, lo que queremos es el apoyo del conjunto de los representantes del poder local, su apoyo 
para poder realizar nuestras actividades y nuestras gestiones frente a las autoridades, con el 
objeto de poder seguir profundizando en la búsqueda de las soluciones. 
 
Aquí en nuestro territorio en ANDHA Chile hemos decidido buscar el apoyo de todos los 
sectores políticos que hoy tienen alguna relación con la solución de los problemas 
habitacionales, desde el plano del poder local y basándonos precisamente en que los 
representantes políticos elegidos tienen como primera responsabilidad solucionar el problema 
referido a la situación local, y cuando éstos escapan a su responsabilidad, entonces ellos van a 
buscar soluciones a apoyar los sectores que están enfrentando sus problemas con las 
autoridades.   
 
A partir de ésto, queremos solicitarle a la Sra. alcaldesa y a los Concejales lo siguiente: primero, 
apoyo y solidaridad con las demandas habitacionales debidamente fundamentadas por ANDHA 
Chile, le vamos a dejar el documento para que ustedes lo puedan estudiar más en profundidad, y 
si es necesario podamos tener alguna conversación luego para precisar ese tema.  Un trabajo en 
conjunto que facilite las gestiones adecuadas en nuestras demandas, hoy ésto significa, por 
ejemplo, obtener el apoyo de las instituciones, departamentos municipales respectivos para 
facilitar las gestiones adecuadas en nuestras demandas sobre déficit de vivienda, calidad de 
construcción y valor de las viviendas. 
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En el caso de la Dirección de Obras, obtener copia de los proyectos constructivos de las villas 
de viviendas sociales de la comuna de San Bernardo con sus respectivos certificados de los 
costos de construcción y el carácter de vivienda social de nuestra comuna.  Podemos contar que 
buena parte de esta información ya ha sido facilitada por la Dirección de Obras.  Las normas 
técnicas de construcción de dichas villas, con las que fueron aprobados dichos proyectos 
constructivos para hacer seguimiento de calidad de las construcciones recibidas por los 
trabajadores.  Solicitar revisión por el departamento de obras de la municipalidad, para la 
verificación del estado actual en la calidad de la construcción de las viviendas en las villas de 
San Bernardo.  Cuarto, aplicar la ficha de protección social en la comuna a las villas con 
deudores, tal como ha sido planteado por el parlamento, con la que se evaluará a los deudores 
hipotecarios. 
 
Al respecto, aquí hay varias situaciones que resolver, porque los presupuestos que entrega 
MIDEPLAN corresponden solamente a las fichas de renovación que se debe hacer con respecto 
a todos los programas de Chile Solidario, Puente y todo lo que   tiene que ver con los sectores 
de indigencia.  Pero hay un acuerdo que está pendiente del Parlamento, en otras comunas ser ha 
resuelto, en algunos casos, a costa del financiamiento de las propias municipalidades, como es 
el caso de Buin, como es el caso de Curacaví y el caso de Quilicura, que ya han hecho las 
encuestas respectivas. 
 
Estamos conscientes del tema, sabemos que en San Bernardo solamente las villas nuestras 
organizadas, que son alrededor de 15, significan más de 5.000 encuestas y eso tiene sus costos, 
pero partimos de la base, o frente a este tema que es de vital importancia para poder enfrentar 
criterios con los cuales resolver el tema de los deudores, o lo va a tener que asumir la 
Municipalidad, o va haber que hacer las gestiones respectivas para el financiamiento del 
MIDEPLAN.   
 
Actualmente, nosotros no tenemos un conocimiento adecuado de los terrenos disponibles para 
la construcción de vivienda social en la Comuna de San Bernardo, según plano regulador de la 
comuna y los proyectos que hoy se encuentran en curso, son temas que tienen que ver con el 
desarrollo y la absorción de los allegados de la Comuna, que son bastantes, nosotros somos una 
de las comunas más pobres de Santiago, estamos en el último quintil, si se clasifican las 
comunas en ese sentido, y por lo tanto, siempre se trata de buscar el criterio de que aquellas 
personas allegadas se puedan resolver sus temas de vivienda en la misma Comuna. 
 
Bueno, para acortar, queremos agradecer públicamente los apoyos que hemos recibido 
efectivamente los últimos días, por  parte de la Alcaldía efectivamente nosotros estamos 
funcionando acá, con el objeto de realizar nuestras reuniones semanales, la disposición de los 
Departamentos de Obras y de DIDECO para facilitar la información solicitada, de hecho ya 
contamos con los certificados, como mencioné con respecto a la Dirección de Obras, pero hay 
otros temas, que son los temas de calidad que tenemos que resolver.  
 
Queremos contar en el caso particular de los temas de calidad de vivienda, la situación de la 
villa Los Portales, que en la práctica es una de las villas peor construida aquí en San Bernardo, 
su precio no se condice con las condiciones reales que tiene, en la villa Los Portales está por 
iniciarse un juicio legal, demandando a la constructora respectiva por graves deficiencias en la 
construcción, ésta es una gestión que se comenzó hace un par de meses, también el 
Departamento de Obras hizo el estudio de la calidad de 96 viviendas, pero haciéndole el 
seguimiento a este tema, logramos conseguir el   apoyo legal de una universidad que nos va 
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asesorar para la demanda respectiva, y la verdad que esta demanda tiene bastante trascendencia, 
primero, porque van a intervenir en ella abogados de prestigio, y el objeto de ello es poder 
generar jurisprudencia, ellos están seguros de poder ganar la demanda en esa villa, por las 
condiciones de calidad en las cuales se encuentra.  Como no existe jurisprudencia, un hecho 
fundamental, y de ahí la importancia que tiene el seguimiento de esta situación, y tratar de hacer 
el mayor aporte para este resultado. 
 
SIENDO LAS 19:25 HRS. INGRESA A LA SALA DE CONCEJO EL CONCEJAL SR. 
GERMAN VENEGAS 
 
Hay contactos con Televisión Nacional, que van hacer un seguimiento del tema, apoyando con 
profesionales, con el objeto de poder ayudar en esta gestión.  De hecho, la periodista Rocío 
Larraguibel ha solicitado una entrevista con don Roberto Fernández, Director de Obras, para 
verificar la situación de los informes de vivienda, y con eso poder empezar por parte de 
Televisión Nacional un seguimiento durante este año, de ese caso en particular, para ser 
mostrado, porque se puede considerar que esta va hacer una situación emblemática en lo que se 
refiere a juicio, con respecto a los temas de calidad de vivienda. 
 
Bueno, eso es más o menos lo que quiero informar, hay algunos temas que quedan pendientes, 
en la parte de DIDECO debemos sortear los problemas del encuestaje de los deudores 
habitacionales, apoyar en el tema de las estadísticas habitacionales que se tienen sobre la 
Comuna, para poder trasladar esta discusión al Parlamento y hoy día también solicitar un apoyo 
puntual que se requiere en la demanda villa Portales, que está conversado con su directora y con 
su personal, con el objeto de poder hacer visitas a algunas familias que tienen que demostrar su 
condición, en el caso cuando no son matrimonio y son convivientes, tienen que demostrar su 
condición de grupo familiar para poder participar como grupo familiar en la demanda que se va 
a establecer contra la constructora respectiva.   
 
Bueno, eso así en forma muy apretada y rápida, con respecto a los temas que nosotros estamos 
desarrollando y las solicitudes que estamos haciendo en concreto a el poder comunal, tanto a la 
Alcaldía, como a los Concejales.  Yo quiero dejar un poquito de tiempo a los otros dirigentes. 
 
SRA. ALCALDESA  Ya no le queda nada de tiempo, pero igual le vamos a dar tiempo a la 
señora. 
 
SRA. CARMEN ARANEDA  Muy buenas tardes, mi nombre es Carmen Aranéda, soy 
dirigénta de la villa El Rosario, de ANDHA Chile, me quiero dirigir a ustedes en forma 
humana, como madre, como  jefa de hogar, muchas de las personas que están acá tienen familia. 
 Nosotros pensamos que al comprar una vivienda era la  única forma de vivir dignamente y 
tener una mejor calidad de vida, no pensábamos que íbamos a tener tropiezos, pero por lo 
mismo, también creemos que merecemos ayuda, porque por el sólo hecho de querer vivir un 
poquito mejor, merecemos la ayuda de ustedes.   
 
Otra cosa, por ejemplo, nosotros acudimos a ustedes, porque pensamos que ustedes como 
autoridad forman parte de este gobierno que fue elegido democráticamente y por el cual muchas 
de nuestras familias votamos, queremos que ustedes nos ayuden a creer en la política, en el 
gobierno y en ustedes, queremos trabajar con ustedes como comunidad.  Por eso queremos 
pedirles la ayuda, para que ustedes puedan ayudar ésto, cooperar con nosotros, para que así 
todas las familias que conforman la comuna de San Bernardo mejoremos nuestra calidad de 
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vida.   
 
Es lo único que pedimos, porque creemos que lucha que estamos dando es una lucha justa, si 
luchar por una casa es luchar por 
una familia, porque detrás de una casa hay ilusiones, hay sueños, hay muchas cosas que uno se 
esfuerza, cuando cree que lo que uno que está haciendo es lo correcto.  Es la única forma que 
tengo de referirme a ustedes y pedirles la colaboración de ustedes, y así entregarles la de 
nosotros para  poder salir adelante, gracias. 
 
SE ESCUCHAN APLAUSOS. 
 
SRA. ALCALDESA  Ofrezco la palabra a los Sres. Concejales.  Don Sergio, tiene la palabra 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, primero saludar con mucho respeto a las familias de San 
Bernardo que se encuentran aquí numerosamente, saludar también a dirigentes nacionales de 
ANDHA Chile, como don Eduardo Leiva, se encuentra también presente el expositor don 
Rubén Cesped, que es miembro nacional de ANDHA Chile, la Srta. Aracely Piña también, 
dirigenta nacional de ANDHA Chile, y también la Sra. Carmen Araneda, que es una persona 
que ha coordinado fuertemente lo que es el trabajo acá en la Comuna.   
 
Quiero felicitar también la exposición de Rubén Cesped, por su claridad, por el contenido y por 
la seriedad con que este tema ha sido tratado.  Aquí se descubre que hay una seriedad con el 
tema, hay un estudio profundo de lo que hoy día pasa con la situación de la vivienda en Chile y 
los chilenos. 
 
Yo creo que todo lo que ANDHA Chile ha logrado, a lo largo de bastante tiempo de trabajo, ha 
sido por que está organizado y porque la gente se moviliza, no basta estar organizado, podemos 
estar muy bien organizados, muy bien estructurados, pero si no se toma la herramienta legítima 
de quienes padecen hoy día la necesidad de una vivienda digna, o encontrarse en una situación 
de aprieto, la movilización para ciertas personas, como yo que soy un Concejal de izquierda, 
que ha estado en la lucha de los deudores habitacionales SERVIU, por ejemplo, creo que es 
legítima. 
 
Por otro lado, efectivamente los deudores habitacionales SERVIU fueron 270.000 a lo largo de 
todo el país, hoy día los deudores hipotecarios, o bancarios, son alrededor de 3 veces más que 
eso, 800.000 a lo largo de todo el país.  Yo les quiero contar una pequeña situación, yo estuve en 
el Valle de Yuta, que es un lugar donde hay muchos departamentos construidos, esos 
departamentos tienen desniveles de 12 cms., en las lozas, en fin, han sido refaccionados más de 
3 veces.  La cámara de diputados, la comisión de vivienda, ha dicho que dichos departamentos 
deben ser demolidos, pero hoy día están ahí todavía, 15 familias se albergaron en la cancha 
Valle de Yuta I, con casas de plástico.  Yo ayudé allí a parar una olla común junto con los 
vecinos, y también a estimular a los vecinos para que hicieran presente ésto también a los 
medios de difusión que llegaban.  Bueno, allí están todavía esos departamentos, por los cuales 
han pasado 3 camadas de ciudadanos de distintos lados, y hoy día siguen allí, y seguramente lo 
más probable es que se refaccionen y se vuelvan a entregar, ese es un problema latente que 
existe aquí en nuestra Comuna de San Bernardo. 
 
Por otro lado, aquí se ha mencionado villa Los Portales, efectivamente, yo estuve en villa Los 
Portales, estuve en una reunión con los dirigentes de ANDHA Chile, y lamento mucho que la 
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junta de vecinos, en ese momento, no se sumase a esta demanda, porque había cierto grado de 
no creer en que fuera posible algo ahí.  Bueno, en el trabajo que se hizo allí, justamente yo hablé 
con el Director de Obras y él quedó de enviar una delegación de ingenieros e inspectores a 
analizar cada una de las viviendas que tenían problemas. Efectivamente, 96 casas fueron 
evaluadas, pero otras tantas no fueron evaluadas, porque los tiempos no alcanzaron, o porque la 
gente no se encontraba.   
 
Efectivamente, aquí en la Municipalidad yo conversé con el director del Departamento Jurídico, 
don Jaime Lagos, yo le dije que aquí la Municipalidad tiene que hacerse parte en esta situación 
de desmedro que reciben los vecinos.  Si a mí me entregan un blue jean en una bolsa y llego a 
mi casa y tiene así un forado, a mí me lo tienen que devolver, o me lo 
cambian, o me devuelven la plata. 
 
Aquí le construyeron las casas a la gente, tienen problemas estructurales, y resulta que este 
Municipio, la Dirección de Obras de esta Municipalidad recepcionó con visto O.K las 
viviendas.  Yo sé que no tienen un ojo biónico para ver si la cantidad de cemento corresponde a 
las normas técnicas de  construcción, pero yo creo que lo mínimo que puede hacer este 
Municipio es ponerse al lado de su gente y prestar todo el apoyo jurídico y técnico para 
demandar a empresas constructoras inescrupulosas que engañan con viviendas de pésima 
construcción a los vecinos.   
 
Efectivamente, la gente cuando obtuvo sus casas no le iba tan mal, podía pagar un dividendo, 
podía mantener a su familia, pero hoy día, en el Chile de hoy, en este Chile real, no en este que 
se nos trata de mostrar, moderno, la situación de la gente es otra, hoy día la gente tiene mucha 
dificultad para poder hacer el pago de sus dividendos. 
 
Hay una ley, un decreto, o fuerza de ley, dentro de cuando uno obtiene los subsidios, que 
cuando uno obtiene un subsidio se compromete a pagar, y la ley así lo estipula, no más del 25% 
del sueldo que uno percibe.  En ese momento la gente pidió un crédito hipotecario a un banco, 
el estado le dio un subsidio, pero hoy día la situación es totalmente distinta, en ese tiempo 
seguramente tenía los ingresos suficientes, había un crecimiento en la economía, mayor, en fin, 
había más empleo, se pagaba mejor, pero hoy día las cosas se han deteriorado, y hoy día mucha 
gente, por ejemplo, una persona que en ese tiempo declaró $200.000.- de renta, no puede pagar 
más de dividendo $50.000.  Hoy día esa misma gente que ganaba 200.000, gana 180.000, 
170.000 y quizás menos, pero sigue pagando más del 25% de sus ingresos, por lo tanto, la 
situación ha cambiado absolutamente el panorama de la situación que viven los chilenos. 
 
Por lo tanto, eso tiene que tomarse, tiene que estudiarse, tiene que entrarse en una discusión en 
el Parlamento, y creo que ANDHA Chile ha logrado poner este tema en el tapete y ha obligado a 
quienes legislan y a gente que ha sido elegida por nosotros, para que estén allí, para que legislen 
por la gente a ponerse, las pilas y a poder legislar y a empezar a atender este problema tan grave 
que es la vivienda.  Por otro lado, yo les comento aquí... 
 
SRA. ALCALDESA  Perdón, Sr. Concejal Sergio, le ruego que abrevie, por favor. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno.  Me quedan sólo 2 puntos.  Uno es que aquí en la lucha 
que tuvimos con los deudores habitacionales SERVIU, yo la verdad es que les digo, yo me eché 
a mucha gente encima, me gané la antipatía de la Alcaldesa por un rato, la diferencia de otros 
Concejales, yo estuve en las marchas con ellos, marchamos a este Municipio, dimos la pelea, y 
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resulta que aquí para poder llevar adelante la pelea por deudores SERVIU y poder lograr la 
condonación de sus deudas, tenían necesariamente que resolver su problema de la tarjeta CAS, 
quien les viera los puntajes.  Teóricamente los puntajes, públicamente no se dan, pero aquí por 
la movilización, por la fuerza de las mujeres, porque yo diría que el movimiento ANDHA Chile, 
a nivel general, el 90% son las mujeres que luchan por sus viviendas de sus familias y de sus 
hijos.   
 
Por lo tanto, aquí hay un hecho importante, gracias a esa movilización, gracias a esa fuerza de 
las mujeres, acá el Municipio decía que no tenía más recursos para poder invertir para contratar 
a más encuestadores que pudieran hacer la cantidad de demanda enorme que se necesitaban de 
fichas CAS y de puntaje al día.  Bueno, gracias a la movilización y a la inteligencia de las 
mujeres y a la prudencia también de las mujeres, se logró que el Municipio invirtiera más 
recursos de su presupuesto municipal, se dotara de más encuestadores y se lograra el objetivo de 
que todos tuvieran sus puntajes en los tiempos que el SERVIU les exigía para poder hacer sus 
trámites para sus condonaciones. 
 
Por otro lado, efectivamente, aquí en San Bernardo hay 20.000 allegados, 20.000 familias sin 
viviendas, en este San Bernardo.  Pero aquí también se ha discutido sobre proyectos de 
construcción de 10.000 casas, de más de 2.500 U.F. y de 5.000 casas de más de 1.000 y tantas 
U.F..  Supieran ustedes la cantidad de ceros que eso significa en cantidad de ganancia que van a 
tener esas empresas constructoras.  Aquí yo he pedido a este Concejo y he pedido a la 
Alcaldesa, y están de testigo aquí mis colegas Concejales, de que yo he exigido que allí van a 
vivir gente que puede pagar y mantener sus viviendas, y pagar hasta 2.500 U.F por esas casas, 
también junto con ellos, nosotros debemos condicionar, este Concejo Municipal, de que allí le 
vamos a dar el vamos para que construyan esas 10.000 casas, pero tienen que dejarnos algunas 
hectáreas para poder construir viviendas sociales, en donde podamos ir solucionando el 
problema de nuestros 20.000 allegados.   
 
Así es que eso es lo que puedo decir yo, y felicito a los 3 dirigentes que están aquí, a ustedes, 
porque están acá, e invitarlos a que sigan organizados, a seguir enarbolando la bandera de la 
vivienda y también el derecho justo a movilizarse, para lograr los objetivos que tanto anhelan 
las familias chilenas, muchas gracias. 
 
SE ESCUCHAN APLAUSOS. 
 
SRA. ALCALDESA  Ofrezco la palabra. 
 
SR. VENEGAS Primero que nada, quiero pedir disculpas, yo por razones laborales, me 
integré, mi intervención va a ser muy corta, porque especialmente la intervención que tú hiciste 
un poco a uno lo interpela, tú dices ayúdenlos. 
 
Indudablemente, hay cosas muy prácticas, cosas concretas como son lo que puede hacer 
DIDECO, en términos de mejorar los antecedentes, mejorar el tema del encuestaje, pero en 
términos muy prácticos, una pregunta muy concreta, ¿en qué, concretamente, esperas que este 
Municipio te ayude?  
 
Lo segundo, es una propuesta, Alcaldesa, porque yo creo que esta pelea, de alguna manera, es 
una pelea que ha sido difícil y también veo que es una pelea justa.  Yo creo que como esta 
batalla que se estaba dando, por lo que yo tengo entendido y por lo que le alcancé a escuchar a 
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Rubén en el tema legislativo, hubo un pronunciamiento unánime por parte de este Concejo 
Municipal, por parte de los 8 Concejales, más la alcaldesa, dirigidos a los 2 diputados del 
distrito, más los 2 senadores de la circunscripción, donde ustedes nos coloquen los contenidos 
que justamente a ustedes les sean útiles, en términos de que sean los contenidos, las 
reivindicaciones de ustedes, en el fondo que nosotros las hagamos nuestras. 
 
Yo creo que eso es un elemento práctico, es una herramienta que a ustedes les puede hacer útil, 
que les pueda servir, y que puedan decir, este Concejo Municipal, la unanimidad, porque esa es 
la gracia, que sea la unanimidad de este Concejo, presidido por su Alcaldesa, estamos, y que en 
los puntos nos ayuden ustedes, porque son los puntos que a ustedes, especialmente que en esta 
faceta de discusión legislativa, que es la pelea entre el legislador y el ejecutivo, en términos de 
obtener los recursos y los medios, justamente para lograr algún reglamento que permita 
ayudarlos a ustedes.   
 
Así que hago esa propuesta, y si esa les satisface, por lo menos, en una primera instancia, como 
un acercamiento a ese trabajo, muchas gracias. 
 
SE ESCUCHAN APLAUSOS. 
 
SR. EDUARDO LEIVA  Ramón Farías votó en contra, Ramón Farías votó en contra de los 
deudores habitacionales, y es militante PPD, y hay que denunciarlo, y es de este distrito, eso que 
les quede claro, así que no se junten la espalda unos con otros, por lo menos los PPD no se 
cubran entre ellos. 
 
SR. VENEGAS A ver, disculpa, no me doy por aludido, primero porque soy demócrata 
cristiano, y yo, simplemente, y aquí habemos de todos los colores, y yo creo que es la voluntad 
es  hacer consentimiento unánime. Indudablemente que uno no puede manejar la disposición 
como voten los legisladores, pero por lo menos que los legisladores sepan qué es lo que está 
pensando el Concejo, pero ella creo que me quería responder. 
 
SRA. ALCALDESA  La verdad es que diálogo tampoco se puede hacer, yo les ruego que 
escuchemos las intervenciones de los Sres. Concejales, y yo después le voy a dar la palabra al 
presidente, al Sr. Cesped para que él redondee.   Srta. Sonia. 
 
SRA. GONZALEZ  Muy buenas tardes, vecinos y vecinas muy buenas tardes, Rubén, 
Aracely, Carmen.  Sin duda, creo que ya lo dijeron mis colegas Concejales, ustedes han hecho el 
trabajo que se viene arrastrando desde hace mucho tiempo y se nota el profesionalismo con que 
han trabajado, especialmente para poder darnos datos duros.  Todos sabemos que hay déficit 
habitacionales, pero cuando se ven las cifras en terreno y luego en estos documentos, sin duda 
que nos parece un abismante tiempo en que no se ha tomado el toro por las astas y se han hecho 
políticas claras, respecto al tema habitacional.   
 
Creo que no voy aludir el tema, lamentablemente, tú ya lo dijiste en el Concejo Municipal es 
poco lo que se puede hacer, respecto a las políticas que se toman en el Parlamento, o en el 
gobierno.  Sin embargo, hemos conversado en forma externa, en los patios, qué sé yo, y él sabe 
cuál es mi postura sobre el tema, y por eso estamos dando la cara, aquí, todos. 
 
Yo creo que muchos de nosotros hemos sentido que no se han tomado políticas claras y 
valientes, respecto a cómo se tiene que llevar un derecho básico, que es la vivienda de toda 
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nuestra gente que trabaja y que se esfuerza durante mucho tiempo para poder juntar su dinero y 
poder hacer su vida en una vivienda familiar, mejorar su calidad de vida.  Creo que el gobierno 
de don Ricardo Lagos hizo algunos avances, y el gobierno de la Dra. Michelle Bachelet 
también, ha puesto algunos énfasis en cuanto a cantidad de metraje de las viviendas, ha 
mejorado la calidad en estos últimos años, pero es insuficiente.  Es tanto el abismo que existe 
desde las primeras políticas habitacionales, que ésto se arrastra del gobierno de los primeros 
años de la Concertación, que no le pusieron coto en su momento, y existe mucho déficit, que 
como   bien lo dijo él, en 20 años más deberíamos ponernos más o menos a la parte entre el 
número de allegados que están produciéndose año a año, y el número de viviendas que un 
gobierno que se dice de equidad social, obviamente debiera asumir. 
 
En eso, creo que las reglas de la democracia, muchos estamos desde aquí de adentro tratando de 
cambiar ciertas cosas, creo que una postura desde afuera, yo también asumí este tema de la  
política hace poco tiempo, desde afuera se miran las cosas con mucho más ímpetu y pasión para 
poder defender ciertas cosas, que uno sabe que son injustas.  Pero cuando te metes dentro del 
sistema y tratas de cambiarlo desde adentro, también se pasan grandes amarguras y muy pocos 
aplausos.   
 
Yo creo que cada cual está haciendo desde su espacio, el Concejal desde la oposición puede 
darse ciertas libertades que yo no me puedo dar, porque soy parte de la Concertación y tengo 
que ser responsable, pero sin embargo no puedo, cada cual aquí se hace responsable de los 
votos, y sin duda, yo no tenía idea que el diputado Ramón Farías había votado en contra, y yo le 
voy hacer llegar la inquietud del vecino que acaba de decir en público, que él no se puso.  
Cuando yo estuve en reuniones con ustedes en Las Hortensias y en otros sectores, y el diputado 
se mostró sensible con el tema habitacional, y dijo en todo momento, delante de ustedes, que iba 
a apoyarlos, especialmente, cuando se producen las votaciones. 
 
SR. EDUARDO LEIVA  Me va a disculpar que la interrumpa, pero los vecinos estuvimos 
hasta las dos de la mañana, viendo cuando se votó en la Cámara de Diputados, en la Cámara de 
Senadores, y le puedo decir realmente que el diputado aquí hizo el show, porque cuando tuvo 
que votar, votó en contra de nosotros, y están todos los vecinos de testigo, y hay documentos de 
votación de ese día y él votó en contra, y usted me parece muy mal, disculpe, no la conozco, lo 
único que escuché que usted dijo que representaba a la Concertación, la Concertación no votó 
por usted, votó el pueblo de San Bernardo, usted a quien tiene que representar es al pueblo de 
San Bernardo. 
 
SRA. GONZALEZ  Por eso le digo que por lo menos hacerle llegar su inquietud al diputado, 
porque soy yo la que estoy aquí y no él.  
 
SR. EDUARDO LEIVA  No se preocupe, nosotros le vamos a hacerle llegar la cuenta 
cuando corresponda al Diputado, no necesitamos representantes.  
 
SRA. GONZALEZ  Solamente quisiera referirme al tema puntual, Sra. Alcaldesa, yo estoy... 
 
SRA. ALCALDESA  La sala ha sido escuchada a través de sus honorables dirigentes que están 
adelante, yo le pido a la sala respeto por lo que aquí se dice, porque podemos discrepar mucho, 
podemos estar en muchos desacuerdos, pero... 
 
SRA. PAULA ARANCIBIA  Sra. Alcaldesa, perdone, yo soy presidenta de la junta de 
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vecinos Villa Rinconada de Nos, y yo una vez fui cuando se protestó acá en Portales, y le dije 
Sra. Orfelina, yo soy dirigente de la agrupación ANDHA Chile, y usted me dijo, no, yo necesito 
hablar con directivas de juntas de vecinos, y tengo de testigo.  Ahora, me presente, y soy la 
presidenta de la Villa Rinconada de Nos de San Bernardo y también pertenezco a San Bernardo. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, en qué quedamos, vamos a obedecer la institucionalidad que 
nosotros mismos le hemos dado, en el sentido de que ustedes pidieron la audiencia, yo les di la 
audiencia a los dirigentes de ANDHA Chile, no a la junta de vecinos, porque la junta de vecinos 
no la ha pedido. 
 
SRA. PAULA ARANCIBIA  También soy dirigente de ANDHA Chile, soy presidente de la 
junta de vecinos. 
 
SRA. ALCALDESA  Y si la pidiere, aquí estaremos para acoger la audiencia, o sea, así de 
simple.   Pero yo quiero hacer de la antipática, porque no puedo darles a ustedes la palabra, no 
puedo, porque así es la norma, es que entonces para qué tienen los dirigentes. 
 
INTERRUMPEN DEL PUBLICO. 
 
La audiencia fue pedida por estos 3 honorables dirigentes de ustedes, nosotros nos entendemos 
y escuchamos a estos honorables dirigentes. 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
Yo entiendo, pero así son las normas, yo escuché al señor presidente de ustedes, y con él 
estamos dialogando, con él nos vamos a entender, porque así está determinado. 
 
SR. EDUARDO LEIVA  De acuerdo, podemos entender, Sra. Orfelina, podemos entender 
lo que usted está diciendo, yo le entiendo que así son las normas, pero también y disculpe que 
nosotros interrumpamos de repente a los Concejales, pero cuando debíamos interrumpir a la 
Sra. Concejal ahí, porque ella estaba diciendo algo que no era verdad, cuando ella dijo que el 
diputado nos había apoyado, nosotros le decimos, y aquí están los documentos, que se los puedo 
pasar, no tengo ningún problema en entregárselo, aquí está la votación de la Cámara de 
Diputados, y el diputado que usted defiende votó en contra, ahí está la votación. 
 
SRA. ALCALDESA  Esos documentos, por muy importantes que sean,  
Ustedes lo tienen que hacer llegar a nosotros a través de su directiva. 
 
SR. EDUARDO LEIVA  No, si de acuerdo, pero por eso le digo, solamente le recordamos, 
si no es un tema de interrumpir, somos y reconocemos la norma, no nos gusta, pero así es, pero 
nos gusta también decirle a los Concejales que ellos representan a este lado, no representan a la 
Concertación, representan a la gente, la gente tiene un problema, la gente mañana necesita buses 
para ir al Congreso, la gente necesita que le hagan las encuestas lo más antes posible, porque es 
un argumento válido, para nosotros en la comisión poder decir, sabe qué, aquí el resultado de la 
encuesta dice que esta gente fue engañada por el sistema y tiene que pagar 2, 3 ó 4 veces su 
vivienda. 
 
SRA. ALCALDESA  Señor dirigente, con todo respeto les digo a ustedes que lo mismo que 
usted ha señalado lo han señalado acá los dirigentes de ustedes.  Entonces, no podemos estar 
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escuchando a ellos y a usted.  Yo les ruego que me disculpen, pero así es la norma y yo me debo 
a estas 3 personas que están acá adelante, que son los representantes de ustedes.   
 
Bien, la Sra. Nora tiene la palabra y don Francisco.  Perdón, Sra. Sonia, siga usted, pero abrevie, 
por favor. 
 
SRA. GONZALEZ  Voy a tratar, es que no entiendo porqué le va a cortar el tiempo a esta 
Concejala, si aquí cada cual tiene que... 
 
SRA. ALCALDESA  No, no se lo estoy acortando, le estoy pidiendo solamente... 
 
SRA. GONZALEZ   ...se está aludiendo al Partido por la Democracia, y tengo que 
informarme y tengo que saber qué es lo que está pasando. 
SRA. ALCALDESA  Perdón, pero es que ésto no es un tema del Partido por la Democracia, 
este es un tema de nosotros los Concejales y de la Municipalidad, no es su partido, eso usted lo 
arregla en su partido, no aquí. 
 
SRA. GONZALEZ  Es que los documentos que me hace llegar aquí aparece Adriana Muñoz 
votando a favor, por ejemplo. 
 
SRA. ALCALDESA  No, pero lo arregla en su partido, pero le ruego que abrevie. 
 
SRA. GONZALEZ  Yo creo que sí, Sra. Alcaldesa, porque si se hace una audiencia pública, 
donde especialmente se habla de un diputado que está en ejercicio, tengo el deber y el derecho 
de informarme para poder saber de qué se está hablando. 
 
SRA. ALCALDESA  Pero eso usted lo puede hacer en su partido. 
 
SRA. GONZALEZ  Los dirigentes han sido bastante responsables, han dado hechos 
absolutamente objetivos, y yo también tengo el derecho de informarme. 
 
SRA. ALCALDESA  Yo sólo le pido que abrevie nada más, sólo le pido que abrevie, lo mismo 
que les he pedido a los otros Concejales. 
 
SRA. GONZALEZ  Yo creo que aquí hay que ser evidentemente más, acelerar todos los 
procesos, usted en algún momento aceleró, cuando tuvo que hacerse la ficha CAS en su 
momento, ahora estamos justo en la etapa en que se están haciendo las fichas de protección 
social, se empezaron a hacer más o menos a mediados de diciembre, se termina el proceso en 
abril del 2007, y una buena cosa sería, por ejemplo, saber si el Sr. Rubén Cesped está hablando 
de más menos 5.000 encuestas que deberían ser hechas con un aporte municipal, de cuánto eso 
es la inversión más o menos, si tú tienes el cálculo, porque nosotros en los primeros meses de 
este año hacemos modificaciones presupuestarias a nivel municipal y deberíamos saber si 
tenemos plata suficiente en la cuenta respectiva, para poder hacer estas fichas.   
 
Yo creo que aquí más que hablar, como bien lo dijo el vecino, y yo entiendo la desesperación, 
yo tengo familias viviendo acá también, así que no vengo de otra Comuna, creo que usted me 
mal interpreta, pero bueno, es su libertad de expresarse y lamento lo que ha pasado, como le 
digo, yo me voy a informar más sobre el tema, respecto al diputado en particular.   
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Sobre el tema de la vivienda lo hemos conversado muchas veces con sus dirigentes y todos 
estamos sensibilizados en eso.  Yo creo que, y vuelvo a reiterar, creo que me gustaría saber 
cuánto es el dinero en sí, para poder hacer cosas concretas y no solamente hablar de apoyo, sino 
que también poner los puntos sobre las ies y poner cierto calendario para hacer estas encuestas 
que son necesarias, y poder ir con hechos concretos al Parlamento también, sabiendo que la 
Municipalidad, más que colocar movilización, está poniendo a disposición de ustedes también 
todo el equipo técnico que va a poder hacer estas encuestas.  Si usted quiere me responde, como 
para poder tener... 
 
SRA. ALCALDESA  Disculpe usted, ese es un tema que usted lo tiene que conversar con la 
Sra. Directora de DIDECO, ahí tendremos que evaluar qué necesitamos, verdad, porque no lo 
vamos a resolver ahora, Srta. Concejal, no lo vamos a resolver aquí, es un tema que tenemos 
que verlo. 
 
SRA. GONZALEZ  No, Sra. Alcaldesa, yo creo que no se resuelve, pero sí es informarse 
sobre los datos que pido. 
 
SRA. ALCALDESA  No, pero por qué usted les va a pedir a ellos, si ellos no saben cuánto 
vale una encuesta. 
 
SRA. GONZALEZ  El dio un dato acá, y yo le estoy pidiendo que sea más específico en la 
cantidad. 
 
SR. RUBEN CESPED La cosa es bien fácil, la encuesta cuesta alrededor de $4.200.-, 
por familia, cuando nosotros hablamos de 5.000 villas, estamos hablando nada más que de las 
villas en las cuales nosotros estamos organizados, calculo que aquí en San Bernardo, por lo 
menos hay más de 30 villas, para las 15 nuestras significan más de $20.000.000.- , y calculo que 
todas las villas que hoy día tienen deudores en San Bernardo, perfectamente puede significar un 
costo de alrededor de unos $40.000.000.- 
 
SRA. ALCALDESA  Ya sostuvimos una reunión con la Sra. Directora de DIDECO, que es la 
persona que tiene que tomar las medidas para administrar las encuestas, si nos falta plata, es 
tema de nosotros, es tema mío, yo tendré que proponerle al Concejo Municipal los fondos a 
disposición, para que ellos aprueben las modificaciones presupuestarias.  Así que no es un tema 
de resolverlo ahora, es bueno sí que se diga, que a lo mejor vamos a quedar carenciados de 
fondos, y que vamos a tener que suplementar.   
 
¿Terminó, Srta. Sonia?, ya, el Sr. Concejal don Francisco tiene la palabra. 
 
SR. PEREIRA Súper cortito, felicitar a los dirigentes, te he visto a ti peleando, Rubén, 
en distintos momentos, es rico ver como el público está súper ordenado, salvo y entiendo al 
vecino que tiene ganas de luchar por lo suyo, entiendo, te felicito y los felicito a todos por la 
organización que tienen, y  porque me he enterado de todo lo que han avanzado, y nos contaste 
que han hablado con senadores, han ido a la Cámara, han hecho cosas y los felicito.   
 
Lo que a mí me pasa siempre, de repente cuando veo las noticias, en política en general, que me 
da impotencia muchas cosas, siento que en Chile como que nadie se hace responsable por nada, 
se caen los puentes ¿quién se hace responsable?, nadie, autopistas mal concesionadas, ¿quién se 
hace responsable?, nadie, las casas con hoyos, se pasan de un piso a otro, ¿quién se hace 
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responsable?, nadie, al final como dicen siempre le cargan la mata a la gente que tiene menos 
plata, como en Chile. 
 
Quería decir que asumí como Concejal a los 23 años, súper joven, y tenía mucha impotencia de 
ver que Chile es tan injusto, hay diferencias gigantes, lo vimos ahora, el tema de la PSU, las 
personas que pueden pagar buena educación pueden llegar hacer puntaje, los colegios 
municipalizados mucho más bajo.  Entonces, hay injusticia, y por eso que entré en política, 
también encuentro injusto que la gente pague 2, 3, 10 veces su casa, la pague 10 veces, o sea, yo 
encuentro que no se puede hacer negocio con la gente pobre, no se puede seguir negociando, los 
bancos no pueden hacer eso con los más pobres de Chile, tengo esa situación. 
 
Quería felicitar a la Alcaldesa, porque se vive una situación distinta a lo que pasaba antes con la 
vivienda.  Hoy día veo a la Alcaldesa con muchas ganas de aportar, y se lo agradezco y lo 
encuentro súper bueno, que usted les facilite oficinas, que les facilite buses, lo encuentro genial, 
yo creo que eso era lo que se quería lograr antes, por X circunstancias no se logró, pero ahora se 
está haciendo y la felicito, y ojalá que sigamos en esa línea.   
 
Cuenten conmigo en lo que podamos, ustedes sabe que como Concejal es súper poco lo que 
podamos hacer, anoté un par de cosas que necesitaba, apoyo, solidaridad, ir a marchar, no sé lo 
que podamos, y coordinar con las Direcciones.  Yo encuentro que si tienen como el apoyo de la 
Alcaldesa, ya están casi listos, o sea, que ella coordine las Direcciones, y los Concejales 
podemos ayudar en cosas chicas. 
 
Pero cuenten con nuestro apoyo y lo he dicho varias veces, creo que este es un Concejo 
Municipal que se caracteriza por no ser un concejo político.  Lo que decía Sonia recién, yo 
siempre he caracterizado a Sonia porque defiende no partidariamente, sino que defiende las 
causas sociales, de repente se le tiran encima de su mismo partido, yo soy de la UDI, soy de 
oposición, pero en general, yo creo que todos trabajan en la misma lógica, siempre lo he dicho, 
tenemos un Concejo que se destaca por estar con la gente y por promover el servicio público.  
Cuenten conmigo en lo que pueda, y eso, nada más. 
 
SE ESCUCHAN APLAUSOS. 
 
SRA. ALCALDESA  Tiene la palabra la Sra. Nora Cuevas. 
 
SRA. CUEVAS Lo mío va a ser bien cortito, saludarlos, felicitar a ustedes 3, Carmen, 
Aracely y Rubén.  Tal como decía Francisco, hemos visto a Rubén y a muchos de los chilenos 
que defienden esta causa, maltratados, detenidos, muchas veces nos ha tocado a algunos 
Concejales ir de noche a rescatar a alguno de ustedes, no sé si habrá sido la ocasión que me ha 
tocado, porque han sido detenidos por defender esa causa, que finalmente hizo que se lograra un 
buen resultado, a pesar de que hay muchos de que les falta la solución, no es menos cierto que 
hay muchos hoy día están gozando del beneficio que se inicia con el trabajo de ustedes, con esta 
protesta que hoy día se nota sana.   
 
A mí sólo me queda decirles que la mayoría de ustedes, me da la impresión de que son nuevos 
hijos de San Bernardo, muchos de ustedes han venido de otras comunas, y lo que están pidiendo 
hoy día en esta carta, que están bien expresados todos los puntos, quizás es el compromiso de 
nosotros, las autoridades de ustedes, ésto significa que este encuentro que se da para ustedes, 
esta audiencia pública que es el compromiso que todos ejercemos con el pueblo, es la palabra y 
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queda en acta. 
 
Yo creo que el logro está, porque el compromiso va a ser real, aquí no son palabras en el aire.  
Tal como hoy día se puede censurar a un diputado, o a cualquiera de nosotros, la democracia 
dice que el castigo viene en el voto, así que yo creo que no vale la pena discutir, cada cual sabe 
y va a tomar determinaciones el día de mañana, y cada cual sabe definir quién está y no está en 
la parada, independiente del color político.    
 
Lo mío es preguntar abiertamente si los plazos para la encuesta están definidos, si tienen que ser 
luego, porque sí, Alcaldesa, me parece válido, que si tenemos una audiencia pública debiéramos 
concluir algo al menos, y a lo mejor sería el hecho de poder privilegiar ciertas solicitudes, a lo 
mejor de este gran comité, porque es bastante grande, aúna muchas juntas de vecinos.   
 
Entonces, quiero saber si realmente existe factibilidad de cambiar el sistema, porque la encuesta 
hoy día se está realizando por sectores, vienen bajando, la Directora de DIDECO puede decirles 
si es así o no, del sector nororiente.  Entonces, a lo mejor lo que ellos requieren por un tiempo 
limitado, es una pregunta que estoy haciendo, no sé si tienen un tiempo, un plazo definido, para 
tenerlas en cuenta. 
 
SR. RUBEN CESPED Bueno, hay ciertos plazos que tienen que ver con la solución, que 
tiene que entregar la comisión mixta del Parlamento, ellos se dieron 90 días, la decisión la 
tomaron el 15 de noviembre, considerando febrero de vacaciones, significa 15 de marzo.  
Nosotros creemos que a esa fecha habrá una proposición concreta del Parlamento, y hay un 
acuerdo por el poder ejecutivo, que surgió al calor de la discusión del presupuesto, que de ahí 
debieran empezar a implementarse las medidas.   
 
Ahora, el tema de las encuestas para nosotros tenía dos urgencias, una, poder demostrar que en 
las encuestas que se están realizando hoy día, no está bien medido todo lo que tiene que ver con 
la capacidad de pago y endeudamiento de las personas.  La encuesta ha sido modificada, no es la 
misma encuesta CAS antigua, tiene otras características, o sea, se mide bien la parte de los 
ingresos, pero no se mide la parte del endeudamiento. 
 
Nosotros lo que solicitamos al Municipio, como una primera instancia y con rapidez, era tener 
algunas muestras con el objeto, vamos a llevar algunos perfiles que nos facilitaron, demostrar 
que tal cual está diseñada hoy día la ficha, no es una ficha adecuada para poder medir la 
capacidad de pago de los deudores habitacionales, ese es un primer tema.  Aún así, cuando se 
usa esa ficha, tenemos entendido que hasta el momento no están asignados los puntajes que les 
corresponde a cada una de las preguntas y a cada una de los ítem.  Por lo tanto, la ficha todavía 
no está terminada, se han hecho efectivamente en varias comunas, eso significa que hay 
comunas realmente más comprometidas con la solución de los deudores, hay que distinguir los 
encuestages, hay un encuestages obligatorio que corresponde a las personas que corresponden a 
los programas de emergencia, pero no es el caso de los deudores habitacionales, éste es un tema 
extraordinario que hay que agregarlo al encuestaje. 
 
Entonces, lo que se está procediendo es al encuestaje normal de las personas que estaban 
definidas para este período.  Lo que yo estoy contando es lo que resolvió el Parlamento el 15 de 
noviembre, con respecto a eso todavía no se han tomado, a nivel del gobierno central, medidas 
con respecto al financiamiento, y cómo los municipios debieran cumplir eso dentro de los 
mismos plazos.   
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Ahora, el apoyo que pueden dar ustedes, precisamente significa en que aún cuando eso no esté 
resuelto, lograr que las encuestas se hagan lo más rápidamente posible, con el objeto de poder 
estar preparados para cuando pasen los 90 días.  Así que desde ese punto de vista, también 
pedimos un tratamiento urgente del tema. 
 
SRA. CUEVAS Son Villas específicas, yo no sé si se podrá privilegiar en el caso que... 
 
SRA. ALCALDESA  No habiendo en realidad otra situación, yo creo que el tema está agotado. 
 No le quepa duda a ustedes, y a los vecinos que escuchan, que tanto la Dirección de Obras, 
como DIDECO y la Asesoría Jurídica, si fuese necesario, van a estar para orientarlos, para 
guiarlos y para atenderlos en sus peticiones específicas, tanto es así que a ustedes les consta que 
el Director de Obras ya sacó muestras de algo que se creía casi imposible, él sacó muestras y les 
entregó a ustedes para que puedan seguir su proceso.  La Directora de DIDECO también 
conversó con ustedes todo lo respecto de la encuesta familia, o de protección social, cuando van 
a salir los resultados y cómo se va a operar.   
 
Ustedes tienen que irse a la casa con el convencimiento de que nosotros no los vamos a dejar 
solos, no los vamos a abandonar y no vamos a desoír las peticiones de ustedes.  Para eso 
estamos, al servicio de la comunidad, hay veces sí que no somos capaces con los recursos que 
tenemos, pero veremos con la directiva de ustedes cómo no vamos poniendo a tono y cómo 
vamos avanzando en lo que ustedes nos están pidiendo.   
 
Así que confianza en lo que nosotros podamos hacer, confianza en estas 2 mujeres que están acá 
adelante y en este caballero, que es dirigente de ustedes y es representante.  No será ésta la 
primera vez que nos veamos, tendremos las audiencias públicas que ameriten, que les vaya bien 
en el Parlamento, y yo lo que les pude pasar a ustedes es un bus, como les decía antes, de última 
generación, nuevo, que tiene el Municipio, ustedes solamente pagan el petróleo y los peajes, así 
son las reglas del juego.  Entonces, hagan un esfuerzo y que les vaya bien mañana. 
 
SE ESCUCHAN APLAUSOS 
 
SR. RUBEN CESPED Con respecto al planteamiento que hizo don Germán Venegas, 
que es relevante, porque en realidad si ustedes ven la pauta con la cual nosotros les entregamos 
la solicitud de la audiencia, el primer punto, el más destacado tiene que ver con el apoyo 
concreto de la Alcaldesa y los Concejales, en función de las demandas nuestras.   
 
Yo, por la premura del tiempo, no hice la lectura de las demandas que nosotros tenemos 
nosotros sintetizadas.  Así, a grandes rasgos, y es ésto sobre lo cual pedimos el apoyo de todo el 
Concejo.   
 
Hoy día, nosotros, la primera demanda, estamos solicitando la condonación total de los 
deudores SERVIU, porque correspondió a personas que postularon en condición de pobreza.  
Segundo, lo mismo, la condonación total de los SERVIU banca, hoy día quedan apenas 15.000 
personas, postularon en las mismas condiciones, pero terminaron en la banca privada con los 
cambios de decreto respectivo.  El tercer tema es el tema de la calidad de la vivienda, con 
respecto a ésto, obviamente hay una serie de temas legales que se tienen que resolver, hoy día 
no hay un mecanismo para poder abordar el tema de la calidad de la vivienda. 
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Aquí en San Bernardo estamos tratando de hacer una experiencia piloto, hacer una demanda 
concreta, apoyado con una universidad de prestigio, con un departamento de profesores de 
leyes, con el objeto de llevar adelante esa demanda y ganarla.  Si nosotros logramos eso, 
estamos generando una jurisprudencia que sirve para nivel nacional.  Ese es el gran aporte que 
puede hacer la Comuna de San Bernardo a este tema de la calidad, para mí es el fundamental.  Y 
junto con ésto, tengo que decirles que la presencia importante también de Carmen, con la Villa 
El Rosario, porque es otra villa que está con serias dificultades, fue visitada por el Gobernador 
de San Bernardo, revisó varias casas, encontró daños estructurales en las casas, encontró daños 
estructurales en las casas, vamos a necesitar hacer el mismo proceso que hoy día estamos 
haciendo en Los Portales, en la Villa El Rosario.   
 
Bueno, esos son en la parte de calidad de construcción, la quinta demanda es la que tiene que 
ver con el tema del precio justo de la vivienda, nosotros fijamos el precio justo de la vivienda en 
lo que está certificado por las direcciones de obras como el costo real de la vivienda, eso se 
certifica, está en las escrituras.  Cada vecino que está aquí atrás sabe exactamente cuanto cuesta 
su vivienda de costo, hoy día pagamos entre 3 y 7 veces el valor de la vivienda.   
 
Al respecto de ésto, lo que se requiere es recuperar una legislación que está vigente, pero que 
fue cambiado a base de puros decretos supremos, es decir, las condiciones en que hoy día se 
paga la vivienda fue modificada por decretos supremos con respecto a leyes que fueron propias 
del Parlamento, y en eso qué es lo que considera, uno, la gente antes pagaba un 10% de sus 
ingresos en dividendo, hoy día paga un 25%.  Las tasas de interés eran un máximo del 4%, hoy 
día la tasa de interés es libre, la gente paga entre un 7%, un 12%, y si se atrasa un mes ya tiene 
un 9% de recargo por costas, lo que significa que la persona, más la U.F., con el atraso paga por 
lo menos entre un 18% y un 20% mensual por cada uno de sus dividendos. Entonces, esos 
temas son los dramáticos. 
 
En el tema de los plazos antes las casas se pagaban a 10 años, hoy día los endeudamientos son a 
20 a 30 y pobre del que se atrase, 10 meses de atraso le significan 5 ó 10 años más de deuda.  
Bueno, eso es lo que tiene que ver con el precio de la vivienda, y les vamos a entregar el 
resumen apenas pueda fotocopiarlo se los voy hacer llegar personalmente, y ahí vamos a ver el 
detalle.   
 
Hay una parte, la sexta demanda tiene que ver con condonación de casos especiales, hay una 
situación que tiene que ver con los criterios de pobreza, en los criterios de pobreza, hoy día se 
usa la encuesta CASEN, se usa instrumento con los cuales se mide la pobreza, hoy día $90.000.- 
es el límite para que una persona se alimente según la encuesta CASEN, el que gana menos de 
eso es indigente, esa misma cifra multiplicada por dos es lo que indica las personas que son 
pobres.   
 
Bueno, hasta el momento cuáles son los criterios que se han usado, para las condonaciones, 
tanto de los SERVIU como los SERVIU banca, se condonó a las personas indigentes de este 
país, en los SERVIU salieron prácticamente el 70% de los deudores en esas condiciones, en los 
SERVIU banca salieron alrededor de un 15%.   
 
Si se aplica el mismo criterio a los PET y a los deudores privados no sale nadie, va a salir menos 
del 5%, por lo tanto, ese criterio no sirve.  Lo que nosotros tenemos que dar las discusiones del 
concepto de pobreza en este país, aquí en este país se está midiendo pobreza con los índices de 
la ONU que sirven para los países más pobres del mundo, nosotros hoy día somos un país 
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medianamente desarrollado, en vías de desarrollo, si se quiere, pero hoy día las condiciones de 
vida permiten definir concepto de pobreza distinto.  Esa es una gran discusión que hay que dar 
para poder regular el tema del precio de la vivienda.  Si se nos aplican los mismos criterios que 
se aplicaron a los SERVIU no se salva nadie, aquí lo que se necesita es regular el precio de la 
vivienda, que no se pague el escándalo de pagar entre 3 y 7 veces el valor de una casa.  Hoy día 
nosotros fijamos el valor del precio el avalúo fiscal, perdón, del costo de los certificados de 
vivienda social, como el precio justo de la vivienda, ya indiqué por qué. 
 
Y las otras dos demandas tienen que ver con las condiciones en que los trabajadores pagan su 
vivienda, que son dos situaciones especiales, cuando un trabajador no puede pagar su vivienda, 
le rematan la casa, y sin embargo, cuando le rematan la casa el beneficiado es el banco, porque 
existe un seguro de remate que le paga el saldo insoluto de la deuda por parte del Ministerio de 
Vivienda al banco respectivo, y ese es el que se salva con respecto al precio de la vivienda, al 
propietario le mandan una patrulla de carabineros para sacarlo de su casa.   
 
Y la última demanda, la octava, tiene que ver con el tema del control de los excedentes, cuando 
se venden las letras y los valores hipotecarios con respecto a un crédito, el banco asume todas 
las indicaciones del tema, siempre hay platas que se recuperan de la venta de esas letras, pero 
esos fondos no siempre son informados, las verdad es que nunca son informados a la gente, en 
el banco normalmente a las personas le dicen es un regalo del banco, y les 2, 3, 4 dividendos, 
que no pagan al principio, o se los rebajan de los últimos dividendos, pero las personas no son 
informadas, y por lo tanto no existe ningún control con respecto a lo que ocurre con los 
excedentes en las ventas de valores hipotecarios.  Entonces, aquí de lo que se trata es recuperar 
el control ciudadano con respecto a lo que significa los excedentes de las ventas de los 
documentos.   
 
Esas son nuestras demandas, eso es para lo cual nosotros pedimos el apoyo de ustedes, que muy 
bien lo expresó Germán, en términos de que sea una proposición conjunta de todo el Concejo.   
 
Bueno, y respecto a las otras consultas, el tema de los plazos de las fichas ya lo contestamos, el 
tema de los costos también.  
 
Bueno, simplemente reiterar que es en ese marco que pedimos el acuerdo de ustedes, 
agradecemos el tema del bus para mañana, nos hubieran gustado 3, porque la verdad es que pasa 
es que tenemos más de 5.000 familias organizadas.   
 
Bueno, lo mismo, ésto es un poco de las proporciones de las ayudas, porque aquí se trata de una 
organización fuerte, grande, con bastante presencia.  Entonces, se nos acepta el tema de las 
fotocopias, pero cuando los cupos son chiquitos y se pueden sacar 30, 40, 50 fotocopias, la 
verdad es que quedamos casi donde mismo.  Entonces, de ese punto de vista, pediría un poco 
más de generosidad, porque aquí estamos hablando de un derecho humano fundamental, el 
derecho de la vivienda, el derecho que la gente pueda defender su casa.  Hoy día un buen 
porcentaje de la gente está en riesgo de perder sus casas, y es el caso mío también y de los 
dirigentes que estamos acá.  Gracias. 
 
SE ESCUCHAN APLAUSOS. 
 
SRA. ALCALDESA  Distinguidos dirigentes, concordamos con ustedes muchos principios y 
muchas apreciaciones, de tal manera que les vaya bien, y se levanta la sesión. 
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Siendo la 20,00 Horas se levanta la sesión, firmando la presente sesión la Sra. Alcaldesa, los 
señores Concejales y el Ministro de Fe que autoriza.  
 
 
 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS                    …………………………………………….. 
    
 
 
SRTA.  ANGELICA PINO SAN MARTIN            ……………………………………………... 
 
 
 
SRTA. SONIA GONZALEZ ROMO                     ……………………………………………… 
 
 
 
SR. GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ           ……………………………………………… 
 
 
 
SR. SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN         ………………………………………………. 
 
 
 
 
SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME       ……………………………………………….. 
 
 
 
 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA              …………………………………………………. 
 
 
 
 
 
                                                                          ORFELINA BUSTOS CARMONA 
                                                                                            ALCALDESA 
 
     
 
RODOLFO MUÑOZ CASTILLO 
   SECRETARIO MUNICIPAL 
          MINISTRO DE FE 


